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西貢發現6隻「易危」級 未來一年監測更多海域
保育基金高級科學主任冼映彤表示，全球有54

個已知的海馬品種中，有11個被列入世界自
然保護聯盟的瀕危物種紅色名錄，而本港曾記錄到
3種海馬品種，其中常於本港海域出沒的黃海馬，
則屬於名錄中的「易危」級別，受到濫捕作中藥用
途、棲息地被破壞或漁業誤捕等威脅。

龍尾灘不列作監測地

冼映彤續指，為分辨海馬個體，監察棲息地忠誠
度、生存及生長狀況，基金將於未來1年，繼續對
本港海域的海馬進行監察，採用不會對海馬構成傷
害的外置標籤技術，在已發現的海馬頸部，繫上刻
有數字的PVC膠片及乙烯基細繩以作識別用途，若
市民及潛水愛好者發現海馬蹤跡，可根據海馬標籤
報告發現地點及發現日期，以便調查隊伍長期監
察。為保證研究效果，基金已率先於海洋公園內，
為兩隻黃海馬進行長期測試，而標籤並未出現纏繞
及磨損情況。
冼映彤表示，基金將於未來1年，到本港更多海

域進行海馬監測，以
期發現更多海馬數量
及種類，惟受到水質
因素影響，且龍尾海
灘已受到社會各界關
注，而基金的首要目
的是發現更多海馬的
棲息地，故未來的監
察計劃，並不會將早
前發現黃海馬的大埔
龍尾海灘作為監測地
之一。

促修例管制海馬貿易

基金總監蔣素珊表示，由於國際自然保護聯盟的
易危物種名錄並無法律效力，而現時本港的海馬只
受到《保護瀕危動植物物種條例》管制其國際間貿
易，未受其他法例保護，促請政府修改法例，將海
馬列入受保護物種之一，管制海馬的貿易。

香港文匯報訊（記者 曹晨）海馬是一種棲

息於熱帶及溫帶淺水區域的無脊椎動物，全球

有54個已知的海馬品種。香港海洋公園保育基

金在2011年至2012年，於本港東邊水域的31

個地點，進行本港首個系統性海馬普查計劃，

並於西貢及東坪洲海域，記錄到6隻被國際自

然保護聯盟列入易危物種名錄的黃海馬（也稱

為管海馬）。為辨別海馬身份、監察海馬的存

活情況，基金將於未來1年推行計劃，到本港

更多海域進行監測，並在新記錄到的海馬身上

繫上標籤，將數據與當局及市民分享，但表示

並無計劃將大埔龍尾灘列入監測地。基金總監

蔣素珊促請當局修改本港法例，保護海馬品

種，管制其國際間的貿易。
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普查發現港3新魚類品種
香港文匯報訊（記者 曹晨）香港海洋公園保育基金，於2011

年9月至2012年10月的海馬普查中，首次於本港水域，發現3種未
曾在香港被發現的魚種，包括帆鰭蝦虎魚、單列齒鯛及皇后神仙
魚。基金高級科學主任冼映彤表示，3個新發現的魚類品種，均
生活於印度洋及太平洋暖水地區為主，3種魚均具有觀賞用途，
屬於水族館魚類，其中皇后神仙魚屬於熱門的大型神仙魚，以體
色花紋明顯有很大的差異為其特色，而帆鰭蝦虎魚及單列齒鯛也
具有食用價值，但因帆鰭蝦虎魚喜食蝦類，因而成為人工養殖對
蝦業的敵害魚類。

香港文匯報訊（記者 文森）自傳媒揭發連串

造假行為後，統計處長表明會親率小組徹查，而

港府昨宣布成立「統計數據質素檢定調查小

組」，主席為政府統計處處長，成員包括著名統

計學學者、資深高級管理人員，以及編算財經指

數專家等，當局期望小組在6個星期內完成調

查，並向財經事務及庫務局局長報告調查結果。

「統計數據質素檢定調查小組」成立的目的是

審視統計數據的真確性及現時統計數據質素檢定

系統，其職權範圍包括審視外勤統計員在「綜合

住戶統計調查」及相關統計調查所搜集的數據的

真確性；驗證及評核現時統計調查資料搜集的數

據質素檢定系統，並提出改善建議；以及提出建

議以改善統計調查的外勤工作管理系統。

小組主席為政府統計處處長歐陽方麗麗，成員

包括現任統計諮詢委員會委員陳毅 教授及謝錦

強、前委員關永盛以及政府經濟顧問的代表。陳

毅 教授為香港中文大學李卓敏統計學講座教

授，謝錦強曾任香港樂施會主席，關永盛為 生

指數有限公司董事兼總經理。

香港文匯報訊（記者 王維寶）農曆新年臨近，有商場為
迎合蛇年到來，新春期間展出身價逾60萬的稀世「香蕉球蟒」
及其他7條靈蛇，期望吸引更多人流。亦有商場展出價值逾

100萬元的國蘭金太陽及其他極具欣賞價值的國蘭及洋蘭，
配合春節氣氛。國蘭專家葉觀民表示，因應市場需求上升，
預計價格會上漲10%至20%。
明年為蛇年，葵芳新都會廣場就以蛇為主題，於1月18日

舉辦《新春靈蛇大觀園》，邀請3位80後、90後年輕蛇主借出
8條身價不菲的心愛靈蛇，當中「雄性香蕉球蟒」是首次在
港展出，此蛇擁有獨特鮮黃香蕉顏色及斑點，寓意金銀滿
屋，全球數量少於20條，其身價超過60萬元。

吻仔魚黑貓蘭蛇紋葉應節
每年春節香港人都愛買年花圖吉祥。大埔超級城將於1月

14日舉辦《百萬蘭花珍品展》，展出不同種類的蘭花，其中
價值逾100萬元的國蘭金太陽最為珍貴。而國蘭專家葉觀民
推薦市民可選購國蘭中的吻仔魚和黑貓，兩種國蘭的葉都有
蛇皮斑紋，應節之餘同時寓意花開富貴，蛇年招財行大運。
葉觀民指，今年冬天的天氣時寒時暖，有利蘭花盛開，預計
花會比往年開得多，令市場需求上升，預計價格會上漲10%
至20%。

天價靈蛇金太陽蘭商場賀歲

■海洋公園保育基金總監蔣素珊（中），促請當局修改本港法

例，保護海馬品種，管制其國際間的貿易。

香港文匯報記者曹晨 攝

■雄性香蕉球蟒(左)在港首展，身價超過60萬元。

■模特兒手持價值港幣80萬至100萬元

的金太陽蘭花。

■海園保育基金將在新記錄

到的海馬繫上標籤，以便監

測。 曹晨 攝

海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤海園標籤海馬 籲民齊追蹤

行政長官梁振英將於1月16日發表其任內首份施政報告，財政司司

長曾俊華則將於2月27日向立法會提交2013/14年度財政預算案。梁振

英非常關注香港社會問題，AIA國際會計師公會香港分會因此於3月前

特別成立「經濟發展委員會」，對香港未來經濟發展提供意見。

「經
濟發展委員會」由AIA英國總會前會長譚學林博士太平紳
士出任主席，並邀請了工商界、金融界、大學經濟學者、

港區全國政協委員和港區全國人大代表參與。建議有以下四項：

一、加強金融業
現時香港的基金管理過於倚重外國名牌公司，政府或非牟利機

構的投資基金應當嘗試採用由本地人成立的基金管理公司，給予
中小型公司轉型上升的機會，為金融業帶來另一新力量。

二、發展創意媒體產業
經過調查，委員會認為香港有條件在創意媒體產業上取得優勢

位置，因此要求港府促使香港媒體支持本地製作，以鼓勵投資者
和年輕人投身動漫等創意媒體產業，若能成功創造出可發展為與
玩具相關的工業產品，亦可將成就回饋給工業家。盼望香港政府
有法例能夠讓免費及收費電視台播放本地製作，不要百分百引入
日韓等地的卡通/動畫片。

三、發展成為中成藥檢測和認證中心
現時本地銷售的高價中藥材及補品：如燕窩、冬蟲夏草等，都

沒有統一的標準。如果香港能夠成立中成藥產品級別，發展成為
中成藥檢測和認證中心，便可加強遊客購買的信心，亦可吸引更
多不同國家的旅客來香港採購，令中成藥及補品業更上一層樓，
加強商機。

四、活化新界區工業大廈
除了活化觀塘及九龍灣工業大廈外，如能適當活化新界各區的

工業大廈（例如上水及屯門區），將它們打造成為商業大廈的寫字
樓，就可以給中小企多一個選擇，並以相對廉價的租金在新界區
設立辦公室，節省員工的交通費及時間。另外，委員會又建議政
府盡快騰出水務署北角及旺角辦事處的珍貴地皮。
總體來說，中小企業面臨許多艱困與挑戰，因此中小企業需要

政府的支援，培養成為未來冠軍。國際會計師公會香港分會多年
來對施政報告及財政預算案均有提出不同的建議，而部分意見亦
獲得政府接納採用。寄望特首梁振英不畏艱辛，迎難而上，令香
港廣大市民能安居樂業，和諧共處，開拓新局面。

AIA國際會計師公會
建議港府支持中小企 培育未來冠軍

■譚學林博士太平紳士，AIA英國

總會前會長及現任理事，AIA香港

分會經濟發展委員會主席。
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■陳毅生，AIA香港分會會長。


